COORDINADORES

Fernando Jiménez Torres y Cristina Jiménez Torres

## COFRADÍA DEL PEZ



a calle Cofradía del Pez se encuentra entre las calles Barriocepo y Marqués de San Nicolás. Aunque es difícil conocer la fecha de construcción de todos los edificios de esta corta calle del Casco Antiguo de la ciudad, puede destacarse por su antigüedad el nº 5, situado en el norte de la calle formando esquina con Barriocepo. Un proyecto de rehabilitación de esta casa fue firmado en 1930 por Fermín Álamo, posteriormente, la edificación sufrió más reformas y ampliaciones hasta que en 1950, Luis González eleva un piso.

La parte meridional de la calle Cofradía del Pez tiene salida a Marqués de San Nicolás. En otros tiempos, el recorrido desde este punto de la ciudad hasta la muralla, al Oeste, fue conocido con el nombre de Costanilla, por la pequeña pendiente que su trayecto posee.

## ¿QUIÉN FUE?

La tradición que mantiene esta institución procede del siglo XIX aunque fue recuperada en la década de 1930 cuando un grupo de amigos del Gran Casino comenzó a reunirse cada año para tomar el pez, pan y vino. Tras el paréntesis de la Guerra Civil 1936-1939, en 1940 la Cofradía del Pez retomó la histórica tradición pero además para extenderla a todos los ciudadanos de Logroño, siendo éste el origen de la ceremonia, tal y como la conocemos actualmente.

El 15 de enero de 1965 la Cofradía del Pez procedía a la actualización del articulado de su reglamento. En el primer artículo se especificaba que se repartiría gratuitamente como en el pasado, pez, pan y vino entre el pueblo logroñés que así lo deseara, y que se procuraría colaborar con el Ayuntamiento a fin de dar el mayor esplendor a las ferias y fiestas de San Bernabé. Como consecuencia, todos los días "11 de Junio", la Cofradía del Pez se constituye en símbolo de tradición, deparando una entrañable página, junto a las murallas de El Revellín.

Es condición indispensable para ser miembro –Cofrade de Número– de la Cofradía del Pez ser hijo de la ciudad y además residente en ella y que, por supuesto, se haya destacado por su acendrado cariño a Logroño. Igualmente, el Reglamento de



la Cofradía del Pez contempla la figura de los Cofrades de Honor que asimismo se hayan destacado en pro de la capital, aun cuando no sean naturales de ella.

En sus comienzos, el improvisado lugar de reparto de peces pescados en el Pozo Cubillas por Juanito El Manco y cocinados en la Cocina Económica fue desde una bodega en la calle Rúa Vieja, hasta la instalación de una caseta en la Puerta de El Revellín. Actualmente, el tradicional pez repartido el 11 de junio es traído de piscifactoría desde 2005. Se trata de alevines de trucha y son cogidos esa misma mañana con toda su frescura alrededor de 1.500 kilos. Anteriormente al citado año eran pescados en el Ebro, manteniendo la tradición, pero los malos resultados de los análisis realizados hicieron desistir de su pesca en el Ebro, tal y como se había hecho durante décadas. Actualmente, el reparto se realiza en las Murallas de El Revellín, donde más de 22.000 raciones de pez (unos 900 kilos), pan y vino (unos 1.200 litros) son preparadas y entregadas durante la mañana del 11 de junio por miembros de la Cofradía del Pez.

El Ayuntamiento decidió perpetuar en el nomenclátor callejero de la capital el nombre de esta singular institución que, año tras año, sustentada evidentemente por el calor popular, mantiene el celo de una tradición vinculada al hecho histórico que tuvo por escenario la ciudad de Logroño en 1521.

## ¿SABÍA QUE...

- ... la Cofradía del Pez está formada por Cofrades de Número, Cofrades Eméritos y Cofrades de Honor?
- ... el número de Cofrades de Número se limita exactamente a 26, cifra formada por la del día, sumada a las cifras del mes y año de la fecha que se conmemora, es decir, la del 11 de junio de 1521 desglosada en la siguiente forma: 11+6+1+5+2+1 = 26?
- ... el actual Cofrade Mayor de la Cofradía del Pez y miembro desde 1967, Alejandro Bezares, fue nombrado el 18 de diciembre de 2009 sucediendo a Eduardo
- ... el miembro más antiguo –desde 1960– de la Cofradía del Pez es Eduardo Mato, Guindilla de Oro 1998 del Círculo Riojano de Madrid e Insignia de San Berna-
- ... el 18 de diciembre de 2008 María Díez del Corral fue designada Cofrade de Número y el 18 de diciembre de 2009, Elvira Mato fue nombrada Cofrade de Honor, constituyendo hasta el momento las dos únicas mujeres que pertenecen a la Cofradía del Pez?
- ... entre los ya desaparecidos y muy recordados miembros de la Cofradía del Pez figuran, entre otros, Luis Barrón, José María Lope Toledo, Víctor de Lerma y Gurtubay, Felipe Martínez Zaporta, Diego Ochagavía, Narciso de San Baldomero, Félix Iturriaga -Marqués del Romeral-, Eduardo González Gallarza o Jerónimo Jiménez, entre otros?
- ... en 1808 y por causa de la invasión francesa no se celebró en la ciudad la festividad de su patrón, San Bernabé?
- ... en los tiempos recientes, dos han sido los años que debido a la lluvia no ha podido efectuarse el tradicional reparto del pez, pan y vino, con el consiguiente desconsuelo de la Cofradía del Pez y de toda la ciudad?
- ... en la página web http://www.cofradiadelpez.com puede encontrarse más información sobre la logroñesa Cofradía del Pez?